

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 22 de Setiembre de 1874.

Número 4.352.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los Sres. suscritores de fuera de la capital que se hallan en descubierto de uno ó mas trimestres, se sirvan remitir su importe en libranzas ó sellos de correo, á la mayor brevedad.

Desde mañana empezaremos á publicar la lista de los Sres. que tienen abonado hasta fin de Setiembre.

PARTE OFICIAL.

Día 17 de Setiembre.

Hoy no publica la *Gaceta* ningun decreto.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los brigadieres D. Joaquín Llavanera y Sola y D. Antonio Díez Mogrovejo, cesen en el uso de licencia que les fué concedida, y se presenten inmediatamente en esta capital á recibir órdenes.

Hoy publica la *Gaceta* una orden del ministerio de Fomento, disponiendo que los establecimientos libres de enseñanza puedan examinar y graduar hasta el último día de este mes, en que termina el curso, á los alumnos que lo soliciten, siempre que sean de los comprendidos en la relacion nominal de matriculados en aquellos establecimientos antes de 1.º de julio próximo pasado quedando terminantemente prohibida la autorización á nueva matrícula.

Por el mismo ministerio se ha dispuesto que los establecimientos libres, sea cualquiera su clase, cuya conversión en públicos no haya sido solicitada, queden definitivamente cerrados el día 30 del mes actual, y que en aquellos sobre los que se hubiese incoado el expediente, se suspenda la apertura de matrícula hasta que recaiga y se les comunique la resolución, aplicándose igualmente estas disposiciones á las enseñanzas que las diputaciones y ayuntamientos sostengan dentro de los establecimientos oficiales con sujecion al decreto de 14 de enero de 1869.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 17 de Setiembre de 1874.

Pocas veces ha habido tanta calma en las regiones políticas como en los momentos actuales. El largo consejo de ministros que se verificó ayer bajo la presidencia del duque de la Torre y que anoche era objeto de comentarios suponiendo que en este se habian tratado graves cuestiones políticas se invirtió principalmente en dar cuenta el ministro de la guerra de la organizacion que piensa dar al ejército tan pronto como estén formados los batallones de la reserva extraordinaria. Esta organizacion quedó aprobada por el general Serrano y el consejo de ministros, pero sus resultados no se conocerán hasta mediados ó fines de Octubre.

Después de ausentarse el ministro de la guerra duró el Consejo cerca de hora y media á consecuencia de un incidente promovido por el señor Ulloa que se quejó de la manera como ciertos periódicos tratan la cuestion del reconocimiento del gobierno español por las potencias extranjeras. Segun mis noticias los periódicos de que se habló en consejo de ministros fueron «La Política», «La Epoca», y «El Imparcial.» Del primero por sus inconvenientes artículos acerca del pacto moral entre las potencias y el partido conservador en España para que este se perpetuara en el poder que supone en su concepto el reconocimiento y de «La Epoca» y del «Imparcial» por las consecuencias que sacan de las apreciaciones de «La Política».

El gobierno que siente ver á la prensa ministerial como los órganos de Móstoles haciendo mas daño que beneficio al ministerio estuvo conforme en atender la queja del Sr. Ulloa, ya el gobernador civil de esta provincia se habia adelantado en cierto modo á los deseos del ministerio multando al «Imparcial» y trasmitiéndole la orden de multa á hora en que ya no podia retirar de su edicion de provincias el artículo objeto de esta pena.

Dentro del mes próximo habrán entregado al duque de la Torre sus credenciales casi todos los representantes de las grandes potencias. Se

espera de un día á otro á los de Italia y Turquía y en Octubre llegará á Madrid el de Inglaterra.

Los periódicos de las provincias del Norte siguen quejándose de que la frontera francesa continúa abierta para cuanto desean introducir por ella los carlistas. Con referencia á personas recién llegadas de Bayona se sabe que el marqués de Nadaillac manifestaba hace pocos días al corresponsal de un periódico inglés que almorzaba con él, no haber recibido respecto á la guarda de la frontera mas instrucciones que las que le envió Mr. Tihers cuando estaba al frente del gobierno francés.

Deba tenerse en cuenta que además de la complacencia de las autoridades para proteger á los carlistas estos encuentran auxiliares entusiastas á los habitantes de la vertiente francesa del Pirineo.

Para evitar que el carlismo sea socorrido de Francia no solo es preciso la buena voluntad del gobierno francés sino tambien que un ejército español cubra la frontera ó impida el paso del contrabando.

Hay quien cree que tan pronto como llegue á Madrid el Sr. Cánovas del Castillo emprenderá una campaña el partido alfonsino. Segun mis verídicos informes antes de que esto suceda habrán de decidirse cuestiones muy graves respecto al alfonsismo como lo es la de si la restauracion en la persona de don Alfonso significa ó no una protesta contra la revolucion de Setiembre. En concepto del Sr. Cánovas y de sus amigos es indispensable quitar á la restauracion este carácter y proclamarlo así con leal franqueza.

L. N.

MEJORAS MATERIALES.

Vista la ineficacia de los procedimientos políticos para impulsar la prosperidad material de los pueblos, estos deben pensar en si y mirar por el mejoramiento de su vida. ¿Qué es lo primero que los pueblos necesitan? En muchas ocasiones lo hemos dicho. Paz y armonia en su interior; moralidad severa en la gestion de sus asuntos particulares, gran vigilancia en no dejarse sorprender por promesas brillantes, que luego dan amargos

desengaños: gran energía para rechazar influencias perniciosas que se visiten con los colores mas alhagüenos; mas union entre sus convecinos, y en todo y por todo alianza y conformidad para emprender obras que sean útiles al vecindario.

Todo lo demás, es inútil y perjudicial. Obediencia á las leyes y á las autoridades, pero en la vida local, en la existencia propia y colectiva del común, completa y absoluta independencia para fomentar los intereses materiales y morales de los pueblos.

Obras materiales y morales reclamamos, y no hay pueblo en nuestra provincia y en el resto del país que deje de tener necesidad absoluta de una cosa y otra. Desde la enseñanza, base y origen de la prosperidad del país: desde la biblioteca parroquial y municipal, campo pacífico de instruccion para el hombre aplicado y estudioso; desde la obra pública mas insignificante hasta las de mas útiles resultados, todo será en nosotros aliciente seguro para no descansar en pró de tan beneficiosos intereses.

Aquí en España tenemos un error de apreciación que hace mucho daño. Se cree por regla general, que todo cuanto se deba hacer en el país ha de tener una derivacion inmediata del Gobierno, y por eso se estrellan y mueren muchos pensamientos útiles y beneficiosos. En nuestra rica y abundante legislacion Municipal tenemos los recursos naturales para marchar por nosotros mismos, y si bien se dan casos de que las oficinas de provincia se ingieren en multitud de asuntos, no por eso se ha de creer que la resolucion y el desenvolvimiento de todo, ha de salir de dichas oficinas.

Hay mil cosas que todo pueblo puede hacer de por sí, previa la autorizacion gubernativa, y á esas cosas corresponden todo cuanto acabamos de exponer. Las obras públicas locales corresponden exclusivamente al Municipio, y hecho el oportuno presupuesto, todo lo demás es facil.

A causa de esta especie de independencia administrativa, los pueblos de Francia, Inglaterra y otros países

—5—

placeres naturales, y que bebe por todos los sentidos la poesía de su hermosa clima.

El jardín de la pequeña casa que yo habitaba tenia salida por una puertecilla sobre la playa arenosa del mar, á la estremidad de una larga avenida de plátanos, detrás de la montaña de Nuestra Señora de la Guardia, y muy cerca del riachuelo cubierto de lentiscos que circunda el bello parque y la villa toscana ó genovesa de la familia Borelli. Desde mis ventanas se oian los menores movimientos de la ola sobre los bordes de su lecho, y sobre su almohada de arena; y cuando abría la puerta del jardín, se veian las franjas de espuma adelantarse hasta los muros y retirarse alternativamente como para tentar y engañar con un juego eterno la mano que hubiera querido remojarse en las hondas. Yo pasaba las horas enteras sobre una roca, á la sombra de una higuera y junto á aquella

—4—

II.

Yo habia ido á pasar una parte del verano de 1846 en esa Smirna francesa que se llama Marsella, ciudad digna, por la actividad de su comercio, de servir de escala principal á la navegacion mercante, y de punto de reunion á las caravanas de nuestros caminos de hierro; ciudad digna por su gusto ático, por todas las culturas del entendimiento, de honrarse como la Smirna asiática con los recuerdos de los grandes poetas. Mi morada se hallaba fuera de la ciudad, demasiado bulliciosa para los enfermos, en una de aquellas casas de recreo, antiguamente denominadas «bastidas», edificadas en toda la circunferencia de su suelo y que convidan con el descanso del domingo, la vista de sus velas y las brisas de su mar á esa poblacion ávida de

GENOVEVA

HISTORIA DE UNA CRIADA,

POR

A. DE LAMARTINE.

TRADUCIDA AL ESPAÑOL.



ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

le Europa, se han desarrollado de un modo portentoso. Naciones hay como la Rusia y la Prusia, que cuentan á lo más con dos siglos de existencia conocida, y hoy son modelos de prosperidad y desarrollo. Y eso que, ambos países son ingratos por su posición geográfica, por su clima y por su suelo.

En España, como ha dicho en un colega un escritor competente, tenemos pueblos que se encuentran en un estado moral y material; del mismo modo que estaban poco después de la reconquista. En el transcurso de tres siglos, han adelantado tan poco que hasta en muchos los trajes tienen el carácter árabe de entonces. No somos nosotros los que combatiremos el respeto tradicional que se tienen á ciertas costumbres domésticas y familiares, antes al contrario, encontramos en este un cariñoso recuerdo que se debe tener á todo lo secular, puesto que esto da noble y respetable carácter á las costumbres y á los pueblos. Pero respecto de mejoras materiales y morales, es ya otra cosa, es, pues, preciso avanzar, marchar adelante; mejorar las condiciones rurales, fomentar los intereses públicos, desarrollar las obras de utilidad; vivir en este terreno á la altura de los tiempos modernos; y establecer esa confianza colectiva que da á los pueblos elementos de bienestar; en una palabra, hé aquí lo que debe hacerse.

Lo contrario, es estacionarse, sucumbir, morir. Si fuésemos á examinar uno por uno los pueblos que pueden por sí y sin grandes sacrificios hacer grandes beneficios; si presentásemos un cuadro de las aguas perdidas que no se cultivan, de los errores rutinarios que no desaparecen; de los caminos vecinales que están sin hacer; de las fuentes públicas que sin gran costo se pueden fabricar; en una palabra, si fuera posible enumerar pueblo por pueblo, todo cuanto está por hacer por sobre de política y por incuria de los pueblos no terminaríamos jamás. No hay municipalidad que no tenga algo útil que hacer en pró de sus convecinos. ¿Por qué no se hace? Por incuria, por apatía, por rencillas de localidad, por preocupaciones rutinarias, por vivir de la política mas bien que del terruño, por el caciquismo, y por mil causas mas que sería prolijo enumerar aquí.

Pues, con vencer esas barreras que nada son ante la utilidad que puede conseguirse, todo está hecho; «querer es poder», decía un grande hombre. Quieran los pueblos, y habrán vencido; habrán entrado en una vida de

fomento, dicha y bienestar.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» publica hoy las siguientes noticias:

«Cataluña. — El general encargado del mando de la capitania general manifiesta que noticioso al brigadier Esteban d que los cabecillas Gacarán y Muxi con 800 hombres, se hallaban el dia 15 en San Felú de Codina y Cadas, marchó dicho brigadier con parte de sus tropas desde Granollers, donde estaba situado, al encuentro del enemigo, batiéndole en sus posiciones próximas á Callas, y dispersándole completamente con pérdida de 37 muertos, muchos heridos y 12 prisioneros. Nuestras bajas han consistido en un soldado herido y varios contusos.

Provincias Vascongadas y Navarra. El general en jefe trasmita un despacho del capitán general de Navarra en el que expresa que el combate librado el 12 en Sangüesa por el coronel Navascués ha tenido mas importancia de la que en el primer momento manifestó, pues según noticias fidedignas recibidas por diferentes conductos y confirmadas por un telegrama del gobernador militar de Jaca, ha producido mucho efecto en los enemigos aquel hecho de armas en el que han tenido 30 muertos y mas de cien heridos.

Además de las anteriores, publica el periódico oficial en su seccion de noticias las siguientes que ayer adelantamos á nuestros lectores:

«Provincias. — Se tienen nuevos detalles de la accion librada en Villalba contra algunas partidas carlistas. Estas iban mandadas por Felipe Calvo y Satornino, compuestas de infanteria y 30 caballos perfectamente armados y equipatos; y después de haber hecho fuego á un tren de mercancías, el comandante de carabineros de Santiago, jefe de una pequeña columna, las derrotó completamente, cogiéndoles 17 caballos todos con equipos, gran número de armas y efectos de guerra, y causándoles bastantes muertos, pues las autoridades llevaban recogidos 11. Se cuentan además un corneta gravemente herido, á quien se han hallado documentos de gran interés y dos prisioneros.

Por nuestra parte hay que lamentar dos carabineros heridos y otros los contusos, todos de poca gravedad.

Dicen de Terael con fecha del 14, que los carlistas de Cantavieja han establecido lo sus almacenes y hospitales, con diez monjas de la caridad, en la villa de Manzanera, once horas de Teruel.

En una carta de Miranda de Ebro que con fecha 15 publica el «Diario de Zaragoza» se lee lo siguiente:

«En este momento, una de la tarde, sale en tren para Logroño el general Laserna con todo su cuartel general, quedando por hoy en esta los batallones de cazadores de vanguardia.

Se cree que uno de estos dias saldrá de aquí la mayor parte de la fuerza

que se ignora el objeto y el punto á donde se dirige. También se asegura que el general Moriones, con las fuerzas de su mando saldrá en brevedad Tafalla, y aun cuando se supone que estos movimientos obedecen á la ejecución del plan de campaña discutido por el consejo de generales celebrado en Madrid, nadie sabe cuál pueda ser ese plan ni yo lo diría aun cuando lo supiera.»

El general La Serna, jefe del ejército del Norte, no se hallaba ayer en Miranda.

Nos escriben de Laguardia, Logroño, dándonos algunas noticias que no creemos conveniente publicar mientras no las veamos autorizadas por conducto oficial, ó hasta que nuestro corresponsal especial, que debe hallarse ya en Miranda, nos la comunique de un modo autorizado.

Leemos en la «Epoca»

«Por conducto imparcial y no ciertamente de pridencia carlista, se sabe que Dorregaray continuaba disfrutando de la confianza de don Carlos, quien, de regreso de Lequitió y apenas llegó á Estella, lo mandó presentarse.»

De las diez lanchas apresadas por el vapor «Ferrolano» en las aguas de Motrico, y que fueron conducidas á San Sebastian, se ha extraído gran número de fusiles, uniformes y municiones con destino á los carlistas.

El ejército de Cataluña, después de municionarse, ha emprendido ayer nuevamente las operaciones.

Por el lado de Erandio se encontraban anteayer algunas compañías de la facción de las Encartaciones, que regresaban muy desanimadas por la falta ó escasez de viveres.

Con referencia á noticias fidedignas, dice el «Tiempo» que el brigadier Iglesias, que fué hecho prisionero en Cuenca por los carlistas, será en breve canjeado.

La causa de que el brigadier García Reina deje el mando de la columna que opera en la provincia de Guadalajara se dice que es el que las fuerzas de que se compone aquella, no corresponden á su categoría.

Hoy se ha dicho que los carlistas se hallaban en Aiaz (Albacete) distante dos leguas de la vía férrea.

A la una se ha recibido un nuevo telegrama de Cuenca confirmando la retirada de la facción que atacó á dicha ciudad, y que se cree pertenecía á las avanzadas de Villalain. El espíritu del vecindario y la guarnicion es excelente.

NOTICIAS GENERALES.

Parece que en Logroño han sido detenidas algunas personas por conato de conspiracion carlista.

El ejército de Cataluña, después de municionarse, emprendió ayer nuevamente las operaciones.

Por el último vapor correo se han enviado al ejército de Cuba 400 hombres. En el vapor extraordinario que saldrá del 24 al 26 del actual se embarcarán otros 1.000, y por el correo del 30 próximo se embarcarán 500 mas.

Segun los últimos telegramas, dice anoche la «Epoca» las tropas que manda Dorregaray, cuyo número se hace subir á unos 30 batallones de á 700 plazas cada uno, continuaban en Peñacerrada, Puente la Reina, Maestu y Santa Bárbara.

El general Sr. Saazar ha sido nombrado jefe de una de las divisiones del ejército de Castilla la Nueva.

El embajador que Turquía tiene en Paris vendrá probablemente á Madrid con el encargo de reconocer al Gobierno español.

El marqués de Valdespina, después de haber pasado diez dias en Bayona, ha vuelto á encargarse de las fuerzas vizcainas que mandaba.

Segun noticias que tiene el «Tiempo» por fidedignas, el brigadier Iglesias, que fué hecho prisionero en Cuenca por los carlistas, será en breve canjeado.

El brigadier Sr. Termes ha nombrado al mariscal de campo D. Antolin Piel-tain para que le defienda en la causa que se le sigue por su conducta siendo capitán general interino de Granada.

Se ha dispuesto que la fragata «Navas de Tolosa» se dirija á la vela desde Tanger á Cartagena.

Segun nuestras noticias, pasan de 300 las órdenes de embargo expedidas por el ministerio de la Gobernacion en los bienes de carlistas significados.

En Valencia ya ha principiado á llevarse á efecto la orden del Gobierno referente al envío al ejército de la isla de Cuba de los prófugos de la presente reserva. Estos son entregados en el depósito y bandera de embarque para Ultramar, reconocidos por los facultativos, filiados y presos hasta el dia del embarque.

En última hora publica la «Imprenta» de Barcelona las siguientes noticias:

«Como decíamos ayer, los carlistas se dirigieron á Vich huyendo de las columnas que podían salirles al encuentro. Ya en Vich destacaron ayer mañana avanzadas para que estuvieran á la mira de los movimientos de nuestras tropas, y por una de esas equivocaciones muy comunes entre fuerzas facciosas, dos grupos se tomaron mutuamente por enemigos, sosteniendo un largo tiro de hasta que se deshizo el error. El resultado fué que hubo algunos muertos y heridos.

Estas mismas fuerzas la noche anterior, temiendo la aproximacion de co-

puerta, contemplando aquella luz, aquel movimiento que llaman mar. De tiempo en tiempo una vela pescadora, ó el humo ondulante como un penacho sobre la chimenea de un barco de vapor, se deslizaba sobre la cuerda del arco que formaba el golfo, é interrumpía la monotonía del horizonte.

PREFACIO.

I.

ANTES de emprender por la historia de Genova esta serie de relaciones y de diálogos para uso del pueblo, de las ciudades y los campos, debemos manifestar el carácter con que han sido concebidos, en qué ocasion se han compuesto, y por qué dedicamos esta primera relacion á la señorita Reina. Garde, costurera y sirvienta en Aix, en Provenza. Hed-lo aqui:

III.

En los dias de trabajo esta playa estaba casi desierta, pero los domingos bullia de animacion con los grupos de los marinos, de los tragneros ricos y ociosos, y de familias de comerciantes de la ciudad que venian á bañarse ó á sentarse entre la sombra de la costa y las olas. Un murmullo de hombres, de mujeres y de niños, felices con el sol y el reposo, se mezclaba con el ruido de las olas ligeras y delgadas como láminas de acero

lumnas, hayeron de Vich, acampando en la montaña.

Al amanecer de ayer, cerciorados de que las fuerzas reales se hallaban lejos, volvieron á la ciudad, y al ver que los vecinos de la misma extrañaban de sus movimientos de la noche anterior, trataban de explicarlos, dicen que habían salido á esperar las columnas.

Los caballos que han recogido en el Valés los carlistas ascienden, al parecer á 60 Dinero han recogido menos del que necesitaban para cubrir sus atenciones, pues adeudaban 16 socorros á los individuos. Por esta razón continúan sus exacciones en la montaña, esquilmando á los liberales y hasta á los que no lo son y reduciendo á prisión á cuantos no acceden á sus exigencias.

El general Lopez Dominguez ha llegado á Manresa, donde se ha encargado del convoy que custodiaba la columna Tejada, para conducirle á su destino. La brigada Estévan se hallaba ayer en Granollers.

En la provincia de Jaen hay ya 435 mozos redimido á metálico.

PARTES TELEGRAFICOS.

Paris (16 l y 30 tarde.)

Algunos comerciantes de Paris dirigen peticiones para que la Asamblea Nacional no sea convocada hasta el 15 de enero.

El mariscal Mac-Mahon saldrá el lunes para su castillo de Laforet.

El «Rapport» dice toma mas consistencia cada dia la cuestion del «Orenoque».

Comunican de Washington que la minoria republicana adquiere fuerza.

Entregó sus credenciales al presidente Grant el representante de Austria.

Paris 16 (l y 35 tarde.)

Un nuevo decreto fija para el 4 de octubre las elecciones para la renovacion del consejo general de Lyon.

El paquete de las Antillas ha traído hoy el resultado oficial de las elecciones en la Martinica. Fué electo R. dissart, candidato republicano, por 6208 votos contra 6122.

Los diputados de la union republicana se reunirán hoy para deliberar sobre las cuestiones que deberán tratarse en la próxima reunion de la comision permanente.

Ofrece poco interés el proceso de la evasion de Bazaine.

Interpelado hoy el coronel Villette, niega toda complicidad en la fuga del ex-mariscal.

Ha sido prohibida la circulacion del «Evenement» en los departamentos de Isere, Loire, Drome, Ain y Rhone.

Despachos de Nueva-Orleans anuncian paralización en los negocios.

Diez mil blancos marcharon contra la casa legislativa, instalando á Penn como gobernador.

La Grasse 16 (3 tarde.)

Servicio especial y directo de la agencia.—El fiscal del tribunal comercial ha pronunciado su acusacion en la causa de la evasion de Bazaine. Ha discutido los detalles de la evasion admitiendo dos hipótesis; ó el auxilio de una cuerda, ó el de una galería falsa.

Rechaza la posibilidad de la evasion por este último medio, y saca la consecuencia de que se ha verificado, merced á una cuerda, á la complicidad del coronel Villette, y al descuido de los carceleros.

Reclama el fiscal la severidad de la ley contra el principal acusado Villette, y contra Boireau, Marchi, Gignoux y Pletain. Deja á la aprecacion del tribunal la conducta de los acusados Bruereau, Le Terne, Lefrancois.

El fiscal termina diciendo que la evasion es sensible, sobre todo para Bazaine, y añade que cuando se tiene en las manos el baston de mariscal de Francia, es preferible morir antes que empuñar la cuerda de la salvacion.

La audiencia se ha suspendido despues de la acusacion fiscal, y se volverá á abrir á las tres de la tarde.

Bayona 16.

Espéranse las cañoneras alemanas procedentes de Bilbao conduciendo al consúl.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Dígnese dar insercion en su ilustrado periódico á las siguientes líneas, por lo cual le da las gracias anticipadas por la «Sociedad del Casino Almeriense».

Juan Rodriguez.

En el dia de anteayer ha circula lo un prospecto, anunciando el beneficio de una señora, que venia tomando parte en las representaciones que tienen lugar en el Teatro de Apolo casino almeriense. Háberse las con señoras, siempre es delicado; hubiéramos rehusado contestar, si en el preámbulo que encabeza dicho prospecto, no hubiera un cúmulo de inexactitudes; y para ello bastará, y se le puede probar lo siguiente:

Primero. Como doña Emilia Romero segun declara, habia concluido su compromiso para con esta sociedad, ésta gestionó la adquisicion de otra que la reemplazara, lo que ha conseguido: sin que por esto haya sido despedida la señora Romero, y si por su voluntad, dijo se marchaba de esta capital: efecto de lo cual nos ha sorprendido el anunciado prospecto, motivo de estas líneas que puieran haberse evitado.

Segundo. La Sra. Doña Emilia Romero no dice verdad respecto al beneficio, en razon, que se convino el dia, y ella misma rehusó el llevarlo adelante; y tanto es así que los prospectos para dicho beneficio y de los que acompaño un ejemplar han que la lo hechos, cuyo importe ha satisfecho esta Sociedad.

Tercero. No negará dicha señora que esta Sociedad le invitó que continuara trabajando, ó de lo contrario, se le daría sueldo ínterin disponia su marcha.

Cuarto y último. La Sra. Romero no ha tenido razon para irse de ligero contra esta Sociedad, y si estarle agradecida, por haberse marchado sin reintegrar parte del préstamo que tenia recibido.

Queda de V. agredecido Sr. Director, la Sociedad del Casino almeriense.—Almeria 20 de Setiembre de 1874.—El presidente,

Juan Rodriguez.

GACETILLAS.

Compañía dramática.—Antea-yer salió de esta capital una persona encargada para formar una buena compañía de verso, que inaugurar sus tareas dentro de breves dias en el teatro principal.

Los quemaron.—Los tres bultos de tabaco que conducia la lancha que apresaron los carabineros y de que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores, han sido quemados, y el bote se venderá en pública subasta.

Correo.—El sábado nos faltó la correspondencia de Madrid por no haber enlazado el tren con el correo que salió de Murcia.

El domingo recibimos el que debió venir el sábado faltándonos el correspondiente á este dia.

A la policia urbana.—En la calle de Alfárreros se encuentran caprichosamente colocadas unas piedras de cantería de marca mayor que estan diciendo comedime ó lo que es igual: xiropezza; que aqué el único peígro que se corre es salir desnarigado, con una clavícula rota, ó cosa por el estilo, por lo demás no hay cuidado. Aunque los tales durmientes parecen sembrados, convendria arrancarlos de rraiz y pasarlos á otro punto.

Gracias.—Se las damos repetidas á la comision de ornato, por el celo é interés que ha demostrado al disponer que la casa núm. 2 de la calle de la A medina se eche abajo, pues segun deciamos en uno de nuestros últimos números se encontraba en estado de ruina.

Calle de las Mijas núm. 1.—Muchos sentimos no poder decir otro tanto respecto á la casa de la calle referida, sin embargo que se encuentra en bastante mal estado, y sentiremos tener que dar algun dia una noticia triste de que se ha venido abajo envolviendo entre sus ruinas á cualquier persona de las que la habitan.

Rogamos á la comision, atienda tan justa queja para evitar mayores peligros.

El Teatro de Apolo, en el casino Almeriense, situado en la plaza de

la Virgen del Mar, es uno de los que pueden llamarse hoy de recreo, y á él asisten muchas personas que no cesan de aplaudir y admirar á los artistas que allí funcionan.

Anteañoche, apesar de que no estaba anunciado, pues solo bastó que lo pudiese una comision por encargo de algunas señoras, cantó con mucha gracia, la primera tiple, *Lar Malagueñas* rancion que agradó mucho á todos y que obtuvo los mayores aplausos.

Siga esta sociedad poniendo en escena obras de la clase que allí se representan, y no hay duda que el Teatro de Apolo, se verá cada vez mas concurrido y animado.

Una muchacha sevillana decia con la gracia natura del país:

Me gustan los hombres no precisamente porque son hombres, sino porque no son mujeres.

—De todo hay, contestó una viuda que estaba presente.

Amor de tablas.—Un chistoso incidente se produjo en la noche del 23 de julio en el Alcázar de Buenos-Aires.

En uno de los paños se encontraba un jóven de aspecto distinguido. Apenas levantado el telon, empezó á aplaudir es trepitosamente á una de las actrices y á lanzar á la escena numerosos y magníficos ramos de flores. Agotados éstos, y llegando al colmo el entusiasmo del jóven, a falta de flores, fué su sombrero á unirse á los ramos. En el tercer acto se daba una pieza de baila.

La atencion del público estaba fija en ella; de repente el mismo jóven de las entusiasmas demostraciones, que habia sido ya olvidado, salta á una de las mesas de la platea, poniendose á danzar al compás de la música. No paró aquí el incidente. Ebrio de entusiasmo el danzante, se lanza á la escena y hace una pública declaracion de amor á la artista, objeto de las manifestaciones anteriores. Inútil es decir la algazara y griteria que produciria en el público esa escena original.

Cantares.—Por la escala de la vida—nunca quisiera subir,—que si es su término el cielo—no puedo encontrarte allí.

Enviamos á los pájaros—porque es rápido su vuelo,—sin ver que nuestras ideas—van mas de prisa que ellos.

Yo me parezco á la nube—que en lágrimas se deshace,—tu á la roca que las bebe—sin llegar nunca á ablandarse.

Ayer al dar una rosa,—me otorgaste una sonrisa.—y hallé la sonrisa perdida,—y en la flor encontré espinas.

Tus amores si no han muerto—deben estar muy dormidos,—que yo he llamado á su puerta—y nadie me ha respondido.

Quintas.—Han ingresado definitivamente en la caja de quintos de esta capital hasta el dia 18 inclusive. 989

Condicionalmente. 69
Con recurso pendiente. 218
Redimidos. 174
Voluntarios de marina y ejército. 19
Individuos del cuerpo de telégrafos. 1
Presos. 4

Total. 1474

Vapores.—Ayer se encontraban anclados en esta bahía 15 vapores cargando uva y otros efectos, además se encuentran en los buques de mayor porte.

Zarzuela.—Dentro de breves dias publicaremos los nombres de los artistas de la compañía de zarzuela que han de actuar en el Teatro de las Delicias.

Pildoras y Ungüento Holloway.—La Gota y el Reumatismo Curados.—Estas dolencias provienen frecuentemente del estado inflamado de la sangre, acompañado de indigestion, la situd y notable debilidad, males que tienen por origen la circulacion imperfecta del fluido vital, cuya impureza, cuando ya han nacido las espresadas enfermedades contribuye mucho á irritarlas. La naturaleza de las Pildoras Holloway es tan purificante, que unas cuantas dosis de ellas tomadas á tiempo, impedirán la sobrevenida así de la gota como del reumatismo. Sin embargo, el que ya padece ó este ó aquella deberia aprovecharse tambien del Ungüento Holloway, cuyas propiedades sanativas unidas á las de las Pildoras aseguran una curacion completa. Conviene que las partes afectadas sean bien frotadas por lo ménos dos veces al dia con el indicado bálsamo, despues de

haberse aquellas fomentado con agua tibia lo suficientemente para abrir los poros, facilitándose de este modo la llegada del Ungüento á las glándulas.

Santo del dia.

Martes.—S. Mauricio mr.
Sale el sol á las 5:44 de la mañana.
—Pónese á las 6:3 tarde.
Sale la luna á las 2:16 de la t.
Pónese á las 10:25 n.

Efemerides.

19.—Muere en Calabria el poeta Virgilio.

SECCION DE FOMENTO.

Minas.—Dia 19.

Registro denuncia núm. 7756, «El Judio Errante» por D. Emilio Rodriguez, 12 pertenencias, paraje cerro del Capitan, término de Almóciia.

BUQUES ENTRADOS

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer

De Barcelona, vapor Inglés Canceall, capitán Ja nes, en lastre.

De Estep na, laud Cámen, patron Gimenez, en id.

De Adra, id. Santa Isabel, patron Ruiz, con efectos.

De Philipvi la, laud San José, patron Company, con cebada.

Despachados.

Para O'án, laud Del mero, patron Mayor, con ganado asnar.

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almeria.

Orden de la Plaza del 21 de Agosto de 1874.—Servicio para el 22.

Parada, los cu rpos de a guarnicion. Hospital y Provisiones, Reserva de esta capital 8. batallon. Gefe de dia, el teniente coronel de la Guardia civil don Ricardo de Rada y Martinez, oficial de vigilancia Guardia civil.

De órden de S. E., el Comandante Secretario, Diez de Tejada.

Alcaldia — Ayuntamientos Municipales

Recaudacion del dia de ayer.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	521	11
Id. del Puerto.	929	43
Id. de la Vega.	337	15

Total. 1778 69

Almeria 21 de Setiembre de 1874.—Barrota.

Registro civil.

Inscripcion del dia de ayer.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	4
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	2
Id.—Parvulos.	5

CASA DE MATANZA.

Reses degolladas en dicho establecimiento el dia 20.

Ganado vacuno..	Añojos.	0	
	Brales.	1	
	Utereros.	0	
	Vacas.	1	
	Toros.	0	
	Id. lanar.....	Carneros.	3
		Machos.	0
		Puercos..	2
	Id. de cerdo.....	Lechones.	0

BARRILES MALAGUEÑOS.

Se vende una partida de dichos barriles de roble con serrin, á precios arreglados.

Los Sres. Barron y compañía darán razon.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

APERTURA EN ALMERIA.

**DESDE EL LUNES 21 DEL CORRIENTE,
DE UNA VENTA FORZOSA**

Y EXTRAORDINARIA,

por cuenta del establecimiento mas importante de España.

PASEO DEL PRINCIPE NUMERO 8

FRENTE AL OBELISCO.

La situación crítica por que atraviesa el comercio, obliga á la ya acreditada cuanto conocida casa, titulada *Al Centro del Madrid, Puerta del Sol, 15*, á realizar en esta Capital en muy pocos dias, parte de sus grandes almacenes de *ropa blanca fina mantelerías lencería y géneros de punto*, con 25 por 100 de rebaja de su verdadero valor.

DETALLE DE LOS ARTICULOS CON SUS PRECIOS FIJOS.

CAMISAS puro hilo para Señora, lisas, festoneadas y complicadas; desde 15 rs. —Id id. id. complicadas, fantasia y bola, desde 24 á 30. —ENAGUA; desde 20 rs. —CHAMBRAS y PANTALONES lisos y complicados, desde 10 rs. —PEINADORES, batas nuevas formas, lisos, con bordados y aplicaciones, desde 20 rs. —Un rico y variado surtido en camisas, para Caballero, nuevo corte y elegantes hechuras; desde 18 rs. hasta las mas ricas. —CALZONCILLOS hilo craton, elegantes dibujos y dobles pretinas, desde 14 rs. uno. —CALCETINES y medias en blanco y crudo, fabricacion inglesa, desde 18 rs. docena. —PAÑUELOS de hilo belga, desde 24 rs. docena. —Id. de vainica, lo mas rico en su clase, desde 70 rs. docena. —Id. bordados, realce, céfiro y encaje, desde 10 rs. uno. —JUEGOS DE SÁBANAS bordados con escudos y cenefa al rededor, tira y embutidos bordados, lo mas elegante, desde 200 rs. juego. —Telas de Holanda, de 8, 10 y 12 1/4 de ancho, desde 9 rs. —TOALLAS granito damas, adamascadas, ojo perla y listadas, desde 40 rs. docena. —SERVILLETAS, to las clases y tamaños, desde 24 rs. docena. —MANTELES sueltos, hilo puro granito y damas, desde 10 rs. uno. —CAN SUS bordados antasia, á 20 rs. —Un completo y escogido surtido de tela de hilo de las fábricas de Holanda, Bélgica, Cutray, desde 4 rs. —CAMISetas algodón interior y fabricacion inglesa, desde 4 rs. una. —COLCHAS CUBRE CAMAS piqué inglés é imitacion cañamazo y creché doble realce, desde 44 rs. hasta las mejores. —Gran surtido de cortinas, cortinones y estores, nuevos dibujos, de 54 rs. juego. —Juegos de cuellos y puños bordados, á 6 reales juego. —PECHERAS de alta novedad, id. á 8 rs. —SERVILLETAS extra-ricas, para chocolate, á 24 rs. docena. —Faldas de cristianar, pecheras y can sus bordados, cortinas de guipur, túles y muselinas bordadas, EQUIPOS DE NOVIAS, AJUA-RES DE CASA y otra infinidad de artículos que no enumeramos por no ser difusos, se dan en proporcion con las mismas grandes ventajas de los demás géneros.
Paseo de Cádiz, 8. Esquina á la puerta de Purchena.



Hallar el medio de purgar durante algunos dias algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema entendi y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (té, café, vino, buena cerveza, buen caldo). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan segun sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentacion confortante compensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto facilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservacion de la salud.

Desde luego se vé que administrada así, la purga constituye un medio de curacion eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su *Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia domésticas*, en un volumen en 3.^o de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán facilmente las explicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene tambien las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadora de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 3 reales; pero los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

En Almería Gomez Talavera.

DENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y CONTRATACION

de don Ramon Garcia Camacho
ca lede Alava núm. 11, Almería.

Encargada la direcion de los asuntos que se me confien y exijan la ilustracion de letrado al acreditado doctor en derecho

D. Miguel Garcia Blanes.
Horas de oficina para el despacho de toda clase de asuntos; desde las nueve de la mañana á las 4 de la tarde.

Comocorredor de número que soy, con titulo del Gobierno de la república, é inscrito en la matrícula de subsidio, ofrezco mis servicios al comercio y al publico en general, para la intervencion de transacciones de minas, cambio de papel sobre todas las plazas de España y principales del extranjero, firmar cuentas de resaca y demás que me es propio como tal funcionario.

A los aficionados mineros.

Autorizado legalmente para formar sociedades y constituir las de dos importantes minas, situadas una en la cañada de Burjuúl de las Herrerías de Cuevas y la otra en Sierra Almagrera en el barranco de la Instancia, invito á todo el que desee interesarse en ellos, para que me demanden las acciones que en cada una debn llevar. La situacion de dichas, dos minas, teniendo en cuenta la direcion é inclinacion de los ricos criaderos argentíferos, que muy próximas á ellas vienen explotandose, garantizan á ambas el mas brillante y positivo porvenir.

Las dos tienen títulos de propiedad que obran en mi poder; la primera de ellas se divide en 200 acciones y se ceden al precio de 240 rs. una; y la segunda en 150 á 300 rs. cada accion.

Ofrezco además á la venta las acciones de minas siguientes:

En Sierra Almagrera.
Acciones de propiedad en la miná Angeles 30 000 rs. —En Esperanza y Fé á 2.500. —En el Patrocinio á 4.500 —En el socabon Numancia á 4 000 —En Llegué á tiempo, 3500 —Divina Pastora á 3000. —En id. del partido á 4.000 —En la encantada á 100 000 —De partido En San Gerónimo, 4500 —Id. id. en el Roseton, á 800 —De propiedad en los En los Añados á 3000. —En Santa Mari. Magdalena á 4 000. —En Tres Amigos, 2800. De partido en la mejora de San Agustin, Angeles y California á 5000 —De propiedad en San José á 500 —En San Fernando á 2500. —En el Madrileño á 8.000. —En la Ugetina á 3000 —En Polonia á 600. —De partido en San Agustin á 12.00 —Id en el Madrileño á 5000 Id. en Esperanza y Fé á 2 000. —Registro completo 2.º Recompensa en 10.000

duros. —Herminia (a) Olivas 34.000 rs. —Sieta y media acciones de propiedad y media de partido en la renombrada mina «Los dos mundos» que explota la tan célebre «Medio Mundo» y «La Riojana» en el barranco francés.

En las Herrerías.

En Sta. Ana á 42.000. —Buen Capricho á 6000. —Remedios, 2000. —Alianza, 4500. —Dos Amigos 800. —Mendez Nuñez, 480. —Justicia 1000. —Fortuna Regia, 2500. —De partido en el buen Capricho, 3500. —Id. del Potosí, 2000. —Id. de los Remedios, 2000. —Id. del Perú á 2000.

En el Cabo de Gata.

En el Por si pega, 4.000. —14 de Mayo, 20.00. —El Regocijo, 2000. —Partido de la Cambronería, 1000

En Sierra de Gador

El Guerrero á 4500 —La sorpresa 1300. —La Catalana, 300. —Encuentro segundo, 6.000. —Ultimo suspiro segundo. —Impulso y estruendo, 8.000. —Consolacion y Estrella, 2 000. —La Eperanza, 4.500. —Santa Leocadia, 10.000 —Mariquita, 300.

En las Vivoras.

Registro completo la Casualidad, 30.000 rs.; en la Razon, 1.800; en la Encontré, 1000.

Fincas urbanas en esta ciudad.

8 casas pequeñas en 20.000 rs. otra en 120.00, otra en 100 000, una en 110.000, una en 70 000, una en 65.000, una en 60.000, una en 33.000 y otra en 50.000.

Almería 29 de Julio de 1871.-R. Garcia.

MADERAS.

Los Sras. Gimenez, hermanos, de este comercio han recibido, un cargamento de maderas de diferentes dimensiones, que venden á 22 y 24 reales tablon rojo regular de 5 varas, segun clase.

A LAS ARTES.

Establecimiento de Ferrería y Cerrajería.

(Calle de Granada, núm. 9.)
Surtido de herramientas inglesas francesas y alemanas, para artes y oficios, utensilios de cocina, ladrillos para limpiar cubiertos, erin vegetal para rellenos de muebles y colchones y otros varios artículos.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Acaba de llegar nuevo surtido en géneros para invierno, los buenos cepillos de cerda y erin vegetal para cabeza, ropa y sombrero, perfumería francesa y alemana, pomada de grasa de oso, clicerina y médula de vaca, esencias esquisitas y jabones de tocador, agua legítima de la florida, polvos dentríficos y la famosa agua de Bottó, magnífica coleccion en mantelería de hilo y algodón, lienzo y holandas, corbatas, cuellos y demás géneros á que se dedica.

Dentro de algunos dias se recibe la escogida coleccion de géneros de camisas para la próxima estacion.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario puedan dirigirse á *Medicus, calle del Rey 46, Jersey.* (Inglaterra.)

Ha llegado á esa ciudad un caballero con la aptitud necesaria para desempeñar cualquier cargo por difícil y penoso que sea, cuyo señor ha obtenido destinos de mucha importancia, en los cuales ha demostrado un celo y actividad admirable, acompañada de una singular fidelidad, y desea se le distinga particularmente. En esta redaccion se dará razon.

PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY

PÍLDORAS HOLLOWAY.
Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca dejó de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tina, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circunlando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Lóndres.

En Almería, Gomez Talavera.

OPRESIONES, TOS, CONSTIPADOS, ASTHMES, NEURALGIAS, CATARROS

(ASMAS) Aspirando el humo que penetra en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion y favorece las funciones respiratorias.

PARIS, J. ESPIC, 128, RUE St-LAZARE. —Erigir esta firma en cada cigarillo

Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos.

En Almería, botica de Meca.